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Все началось, когда Федор 
Шаляпин в Московской част-
ной русской опере Саввы 
Мамонтова впервые испол-
нил роль Бориса Годунова. 
Ему было всего 25, у него 
даже не было полноценного 
музыкального образования, 
но уже тогда он понимал, 
что существующие оперные 
традиции не позволяют вы-
разительно представить та-
кие яркие образы, как, на-
пример, Борис Годунов Му-
соргского. Шаляпин соеди-
нял в исполнении мастерство 
оперного певца и талант дра-
матического актера. Его ге-
рои были настолько яркими, 
что никому из его современ-
ников, да и никому после, 
не удалось этого повторить, 
а уж тем более превзойти. 

Покорителям Арктики 
передали привет из космоса

Студенческий экспедици-
онный корпус «Команда 
Арктики» объединяет 
более тысячи ребят из 

47 университетов России. 
Участники проекта уже приня-
ли участие в 101 путешествии 
в 37 регионах нашей страны 
и в девяти зарубежных поезд-
ках. Ребята проводят экологи-
ческие акции, научные иссле-
дования, снимают репортажи 
об удивительных уголках Рос-
сии и других стран. Базируется 
проект в РТУ МИРЭА.
Экспедиции в Арктику — одно 
из приоритетных направле-
ний проекта. Летом 2024 года 
команда покорила Северный 
полюс. В экспедиции они ис-
следовали Землю Франца-
Иосифа, общались с полярни-
ками, слушали лекции экс-
пертов, собирали данные 
о климатических изменениях 
и экологических процессах, 
происходящих в Арктике.
С представителями же кос-
мической отрасли удалось 
установить контакт весной 
2024 года. «Команда Аркти-
ки» была в экспедиции на Бай-
конуре. Там ребята занима-
лись благоустройством Парка 
Победы и озеленением аллеи 

в центре города. По словам 
руководителя экспедиции 
Павла Шищенко, участникам 
студенческого экспедицион-
ного корпуса посчастливилось 
побывать на территории ком-
плекса «Байконур» с целью по-
мощи в проведении военно-
патриотической игры «На-
следники Победы». 
— Тогда эта экспедиция послу-
жила укреплению дружеских 
контактов между админи-
страцией города и МИРЭА, — 
говорит Павел Шищенко. — 

А уже летом 2024 года участ-
ники «Команды Арктики» 
снова отправились туда в экс-
педицию. Там мы стали свиде-
телями запуска ракеты.
Во время встречи с заместите-
лем главы администрации го-
рода Байконура Николаем 
Адасевым руководи-
тель экспедиции пе-
редал ему флаг сту-
денческого корпуса 
«Команда Арктики» 
с необычной прось-
бой: отправить его 
на борт Междуна-
родной космиче-
ской станции. 
— Тогда никто не мог да-
же предположить, что эта 
идея осуществится. Но флаг 
«Команды Арктики» оказался 
на борту МКС. Российские 
космонавты Алексей Овчи-
нин и Иван Вагнер записали 
специальное поздравление 
к юбилею для студентов пря-
мо с орбиты, — отметил Павел 
Шищенко.

Видеообращение из космоса 
приурочили к годовщине про-
екта. Овчинин и Вагнер отме-
тили трудолюбие и мужество 
юных путешественников.
— Вы объехали Россию от Ка-
лининграда до Сахалина, по-
корили оба полюса Земли, ста-

ли участниками 
подводной экспеди-
ции. Осталось поко-
рить космос! Жела-
ем вам уверенно ид-
ти к цели, не бояться 
мечтать и строить 
планы, — сказали 
космонавты.
Недавно «Команда 

Арктики» объявила набор 
в историко-патриотическую 
экспедицию «Калужская на-
ступательная операция». Ре-
бята пройдут по фронтовой 
дороге, посетят памятные ме-
ста, встретятся со свидетеля-
ми Великой Отечественной 
войны.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

ЗНАЙ НАШИХ!
Студенческому 
экспедиционному 
корпусу «Команда 
Арктики» испол-
нился год. Ребята 
получили необыч-
ное поздравле-
ние — им переда-
ли привет с МКС! 
«ПВО» узнала 
подробности.

Главная сила в человеке — это сила духа

➔ СТР. II

ПРОФИ Горячее сердце 
и стальная выдержка. 
Где учат на металлургов ➔ СТР. II

80 ЛЕТ ПОБЕДЫ
Несломленный 
город-герой Керчь ➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК Взрывной 
характер. Самые известные 
вулканы планеты➔ СТР. III

ТРАДИЦИИ Юнкорам «Вечерки» 
показали реликвии Русской 
православной церкви ➔ СТР. IV
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ЮРИЙ ГАГАРИН ПЕРВЫЙ КОСМОНАВТ

Зимой 2024 года состоялась первая Московская моло-
дежная антарктическая экспедиция. В ней приняли уча-
стие 13 школьников и студентов колледжей. Юные путе-
шественники пробыли в экспедиции 21 день. В Антаркти-
де ребята прошли шесть маршрутов протяженностью 
более 63 километров, изучили минерализацию и кислот-
ность шести природных водоемов, взяли 96 проб. Иссле-
дования курировали профильные научные центры.

В ТЕМУ

30 апреля 2024. Участники студенческого экспедиционного корпуса «Команды Арктики» Александр Димитров, Мария Гагаринова, Елизавета Филатова и Павел Шищенко (слева направо) 
передали с космодрома «Байконур» свой флаг на борт орбитальной станции

Федор Шаляпин мощ-
нейшим баритоном, 
кажется, сделал неве-
роятное — высокие 

традиции оперного пения он 
объединил с подлинно народ-
ной традицией, выразив тем 
самым русскую душу. Звучит 
это, может быть, и пафосно — 
но как еще объяснить сумас-
шедшую мировую популяр-
ность казанского великана, 
истинного самородка, не по-

лучившего системного музы-
кального образования, но 
впитавшего в себя культуру 
всей страны, во всем ее разно-
образии и противоречивости. 
Будущий «царь-бас», как про-
звали его современники за 
удивительный переливчатый 
тембр, родился в селе под Ка-
занью 1 февраля 1873 года. 
С детства он пел в церковном 
хоре, любил рисовать, но, как 
добродетельный сын патри-
архального семейства, окон-
чил училище и поступил на 
службу писцом. Страсть к ис-
кусству казалась просто увле-
чением — по вечерам юноша 
выходил на сцену статистом. 
Он понял, что место его имен-

но там, а не за кулисами и от-
правился в путь с кочевыми 
труппами, которых тогда мно-
жество странствовало по Рос-
сийской империи. Жизнь ар-
тиста балаганного театра 
сложно назвать завидной — 
чтобы прокормиться, парень 
брался за любую работу, под-
рабатывал грузчиком и пере-
ходил из труппы в труппу по 
приглашениям оборотистых 
антрепренеров.

Судьба привела 
его в Санкт-Пе тер-
бург, где он пел 
в частных труппах. 
Талантливого бо-
гатыря быстро за-
метили критики 

и публика. В 22 года он уже 
блистал на сцене Мариинско-
го театра в роли Мефистофеля 
в опере «Фауст».
Московский меценат Савва 
Мамонтов уговорил его из 
столицы уехать в Первопре-
стольную, петь в его Частной 
русской опере. Это было осо-
бое предложение — тонко 
чувствующий искусство про-
мышленник объединил в сво-
ем имении Абрамцево твор-
ческую интеллигенцию, са-
мых ярких композиторов и ху-
дожников. Оттуда и берет 
свое начало его театр, где де-
корации к спектаклям созда-
вал Михаил Врубель, а репер-
туар был больше русский, не-

жели европейский. Шаляпин 
служил там четыре сезона 
и говорил, что именно здесь 
он сформировался как артист, 
раскрыл и развил свой дар, 
выработал особую манеру ис-
полнения, которую вскоре 
признают не только на роди-
не, но и во всем мире. Именно 
в этот период и рождается рас-
хожая шутка, что в Москве 
есть три чуда: Царь-колокол, 

Царь-пушка и Царь-бас — Фе-
дор Шаляпин. Из Частной опе-
ры певец перейдет в Большой 
театр, а в 1901 году покорит 
итальянскую публику, высту-
пив в главном оперном театре 
«Ла Скала».
Мировая слава не вскружила 
голову солисту — он остался 
русским до глубины души, 
остро чувствовал несправед-
ливость. Выходец из народа, 

его беды Шаляпин принимал 
близко к сердцу и потому го-
рячо поддерживал рабочих 
в революции 1905 года — его 
выступления с неизменной 
«Дубинушкой» превращались 
в политические демонстра-
ции. Он помогал и средства-
ми, но свою благотворитель-
ность никогда не афиширо-
вал. Как и в Первую мировую 
войну, когда на свои деньги 
открывал госпитали. После 
революции Шаляпин остался 
в Санкт-Петербурге, стал ху-
дожественным руководите-
лем Мариинки и первым удо-
стоился звания народного ар-
тиста. Но роман с властью 
продлился недолго — Шаля-
пина мучили постоянными 
обысками и подозрениями. 
Поначалу его это даже забав-
ляло, а потом он просто устал 
от бесконечных обвинений 
и сплетен и, уехав на гастро-
ли, уже не вернулся. С дистан-
ции в сто лет становится оче-
видным и то, что барин из кре-
стьян, укорененный в нацио-
нальной традиции, просто не 
мог стать попутчиком власти, 
которая тогда стремилась соз-
дать нового, советского чело-
века и сбросить все ненужное 
с парохода современности. 
День памяти Федора Шаляпи-
на отмечается 12 апреля.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

«Царь-бас» начала века: путь оперного певца Федора Шаляпина

25 апреля 1930 года. Всемирно известный русский оперный певец 
Федор Иванович Шаляпин

В России предложили увеличить возраст,
к которому относят молодежь, до 40 лет. 
Эксперты рассказали «Прессе в образовании», 
как граждане нашей страны могут воспринять 
грядущие изменения. 
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Еженедельное тематическое 
приложение к газете 
«Вечерняя Москва»

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Самоощущение решает все

Мнимый период молодости 

Человек — это психоэмо-
ционально-духовное 
существо. И его вну-
треннее состояние нуж-

дается как в оценке, так 
и в научной статистике отно-
сительно того, к какому поко-
лению нужно себя 
причислять. Есть 
большая разница, 
считаем мы себя 
молодежью или 
людьми среднего 
возраста. Напри-
мер, когда в род-
дом поступает де-
вушка со статусом 
«старородящая», 
остается только 
догадываться, ка-
кие в этот момент она испы-
тывает чувства. Или возьмем 
термин «возраст дожития», 
когда человек реализовал 
свои основные цели и больше 
ни к чему особо не стремится. 
Звучит, прямо скажем, очень 
грустно: такое отношение, 

безусловно, угнетает. И так 
как общество навязывает эти 
«ярлыки», то многие очень 
переживают по этому поводу. 
Но мы действительно стали 
больше следить за здоровьем, 
вести активный образ жизни. 

Будет здорово, ес-
ли человек в 40 лет 
сможет причис-
лять себя к молоде-
жи. Это может дать 
заряд оптимизма, 
бодрости и энер-
гии на новые увле-
чения, поможет 
внутренне чув-
ствовать себя луч-
ше. Однако это не 
отменяет того, что 

у организма есть срок службы, 
и о нем нужно заботиться. 
И хочется, чтобы, оставаясь 
молодежью, мы вступали 
в пенсионный период в том же 
возрасте, что и раньше. С воз-
растными изменениями все 
же сложно активно работать.

Вообще я скептически от-
ношусь к какой-либо 
трафаретности. Возраст-
ную планку поднимают 

не только в России, но и в дру-
гих странах. Безусловно, поня-
тие молодежь, по идее, доволь-
но размытое и за-
висит именно от 
образа жизни. С од-
ной стороны, с на-
учной, с медицин-
ской точки зрения 
таких терминов 
как «молодость» 
или «старость» про-
сто не существует. 
С другой стороны, 
подобными поня-
тиями манипули-
руют вполне  с определенной 
целью. Что касается именно 
этого вопроса, делается это 
для того, чтобы увеличить 
требования к рабочему ста-
жу, спрос на ипотеку, количе-
ство брачных союзов, особен-

но на фоне чрезмерного вни-
мания к вопросу повышения 
рождаемости. Если, к приме-
ру, в советское время гражда-
нин 40+ считался самореали-
зованной, состоявшейся лич-
ностью со своим жильем, 

а кто-то уже даже 
получал пенсию, 
то сейчас же ак-
цент ставится на 
ощущение саморе-
ализации в буду-
щем. Мол, «все 
у вас будет, но поз-
же». И для этого 
нужно больше ра-
ботать, брать ипо-
теку и так далее. 
Таким образом 

создается мнимое ощущение 
стабильности. Хотя по факту 
вокруг существует очень мно-
го проблем. К примеру, с тем 
же ростом цен на недвижи-
мость и процентов по той же 
ипотеке. 

МИХАЭЛИС 
ГАЛИЦКИЙ 
СОЦИОЛОГ

ЕКАТЕРИНА 
ТРОФИМОВА 

ПСИХОЛОГ

Более тысячи московских 
школьников в 2025 году 
пообщались с исследо-
вателями в рамках цик-

ла лекций «Клуб путешествен-
ников». Встречи стали частью 
проекта столичного Департа-
мента образования и науки 
«Маршрут построен». 
Каждое мероприятие с раз-
ных сторон раскрывает тему 
путешествий. И в этом помо-
гают важные гости — море-
плаватель Евгений Ташкин, 
альпинист Виталий Лазо и ка-
питан Михаил Новиков. Они 
рассказывают детям и под-
росткам о походах, маршру-
тах и других интересных  
странствиях. 
— Будучи мальчишкой, 
я очень радовался, когда к нам 
в школу приходили выдающи-
еся личности — ветераны или 
спортсмены. До сих пор пом-
ню их рассказы, как они дели-
лись опытом с нами. Мне ка-
жется, такие моменты — клю-
чевые при формировании 
жизненных целей, — отметил 
Евгений Ташкин.
Так, Виталий Лазо поделился 
с мальчишками и девчонками 
своей необычной историей пу-
тешествия. В апреле 2023 года 
они с другом стали первыми 
россиянами, которые спусти-

лись на лыжах с Эвереста. Ис-
следователи целый год готови-
лись к экспедиции и успешно 
справились с опасной дорогой. 
А вот Михаил Новиков объяс-
нил, как готовят команды из 
новобранцев. И рассказал 
о том, каким образом в них 
формируются лидеры. В мае 
школьников ждет встреча с ис-
следователем, послом Аркти-
ки и Дальнего Востока, дей-
ствующим членом Русского 
географического общества 
Богданом Булычевым. 
Кроме того, новенькие участ-
ники проекта «Маршрут по-
строен» отправляются в Под-
московье. А более опытные 
ребята исследуют Прибайка-
лье, Горный Алтай, Ладожское 
озеро и Центральный Тянь-
Шань. А еще в этом году 
13 школьников и студентов 
колледжей отправились в Мо-
сковскую молодежную антар-
ктическую экспедицию. Там 
они изучали природу самого 
южного континента Земли. 
В будущем наши юные иссле-
дователи смогут даже узнать  
подробнее об экосистеме вул-
канов в разных странах мира 
в рамках проекта «Шесть 
лет — шесть вулканов».
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Путешественники 
делятся опытом

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО edupressa@vm.ru
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19 марта 2025. Космонавты Иван Вагнер (слева) и Алексей Овчинин 
демонстрируют подарок, полученный от студентов
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В пресс-службе Департа-
мента образования 
и науки сообщили, что 
московские школьники 

вместе с родителями и препо-
давателями регулярно соби-
рают гуманитарную помощь 
для участников специальной 
военной операции. Помимо 
этого, они навещают бойцов 
в госпиталях, проводят кон-
церты и передают подарки.
Так, волонтеры школы № 1360 
каждую неделю посещают 
Центральный военный кли-
нический госпиталь имени 
П. В. Мандрыка. Участникам 
СВО они передают фрукты, 
письма с благодарностью за 
подвиг и поделки. 
— Мужество бойцов СВО 
вдохновляет нас, — рассказы-
вает директор школы № 1360 
Татьяна Кувшинова. — Дети 
должны знать об их подвиге. 
Посещать их в госпитале — 
очень важное и трогательное 
занятие.
Юные патриоты оказывают 
поддержку своим защитни-
кам не только словом, но 
и делом. Ученица 11-го клас-
са Василиса Костенко помо-
гает медперсоналу в госпита-

лях. Девушка делает перевяз-
ки и сопровождает бойцов на 
процедуры. А заместитель 
директора по воспитатель-
ной работе Наталия Моска-
ленко прошла обучение и те-
перь выполняет обязанности 
сестры милосердия. Почему 
ребята решили заняться по-
мощью людям, поделились 
ученицы школы № 1164.
— С раннего детства волон-
терство было для меня неотъ-
емлемой частью жизни, — го-

ворит ученица 11-го класса 
школы № 1164 Василиса Пан-
кова. — Я вижу, какая это для 
них колоссальная поддержка.
Когда девушка пришла первый 
раз в госпиталь Бурденко, она 
очень волновалась. Но солда-
ты, с ее слов, оказались очень 
позитивными людьми. Более 
того, между ними чувствова-
лись сплоченность и братство, 
которые передавались и Васи-
лисе Панковой.

Школа № 117 сотрудничает 
с военным госпиталем на Дон-
бассе. Родители, ученики и пе-
дагоги собирают медицинские 
принадлежности: антисепти-
ки, бинты, катетеры и лекар-
ства. Накануне Нового года 
бойцам передали в том числе 
и праздничные плакаты. Так-
же в столичных госпиталях 
выступает Ансамбль песни 
и пляски имени В. С. Локтева, 
который работает на базе 
Московского дворца пионе-

ров. Коллектив ре-
гулярно проводит 
концерты в Цен-
тре протезирова-
ния и комплексной 
реабилитации Мо-
сковского меди-

цинского клинического цен-
тра «Вороновское».
Благотворительная и волон-
терская деятельность очень 
важна как для военнослужа-
щих, так и для самих школьни-
ков. Бойцы чувствуют свою 
значимость.  А в детях закла-
дывается чувство ответствен-
ности, сопереживания  и ми-
лосердия к другим людям.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Школьники поддерживают 
наших бойцов в госпиталях

Как отмечает заведую-
щая практикой Ирина 
Белякова, их програм-
ма — уникальна. За три

года и 10 месяцев будущие 
специалисты получают не 
только диплом техника-тех-
нолога, но и приобретают сра-
зу пять рабочих профессий: 
литейщик, термист, гальва-
ник, дефектоскопист и кон-
тролер литейного производ-
ства. 
— Наша программа разрабо-
тана совместно с госкорпора-
цией «Ростех». Обучение по-
строено по особой схеме: об-
щеобразовательные предме-
ты изучаются дистанционно, 
а специальные дисципли-
ны — с первого курса, — объ-
ясняет Белякова. — С самого 
начала ребята учатся рабо-
тать на современном оборудо-
вании. Мы реализу-
ем принцип «один 
станок — один сту-
дент», что позволя-
ет каждому полно-
стью погрузиться 
в технологический 
процесс. 
Студент второго 
курса Александр Го-
юшов уже успел оценить пре-
имущества такого подхода. 
— После первого курса меня 
взяли на производство. Стар-
товая заработная плата на на-
шем направлении составляет 
60 тысяч рублей, но после 
присвоения рабочего разряда 
начальная ставка возрастает 
до 80 тысяч, — делится Алек-
сандр. По словам студента, 
работа на производстве ему 
нравится, но и останавливать-
ся на достигнутом он не соби-
рается. Мечта парня — стать 
начальником цеха. 
Выпускники программы вос-
требованы на предприятиях 
машиностроения, оборонно-
промышленного комплекса, 
авиа- и двигателестроения. 
— Мы готовим специалистов 
нового поколения, которые со-
четают глубокие знания тра-
диционных металлургических 
процессов с навыками работы 
на современном оборудова-
нии, — резюмирует Ирина Бе-
лякова. — Это гарантирует на-
шим выпускникам стабильное 
трудоустройство и перспекти-
вы карьерного роста в одной 
из ключевых отраслей про-
мышленности. 
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Работа с металлом всегда 
закаляет характер
ПРОФИ В Москов-
ском государ-
ственном образо-
вательном ком-
плексе (МГОК) 
учат востре бо-
ванных специали-
стов для метал-
лургической от-
расли. Здесь ребят 
с первых дней го-
товят к работе 
на производстве.

31 марта 2025 года. Студент второго курса МГОК Александр Гоюшов уже успел оценить преимущества нового подхода к обучению

На протяжении долгого времени 
искусство обработки металлов 
совершенствовалось и переда-
валось от одного мастера к дру-
гому. В эпоху Средневековья ос-
новными центрами производства 
металлических изделий были 
кузницы, которые располагались
как в городах, так и в деревнях. 
В XVIII веке, с началом промыш-
ленной революции, в развитии 
металлургии произошел настоя-
щий прорыв. Изобретение паро-
вого двигателя и строительство 
первых металлургических заво-
дов значительно увеличили объ-
емы производства металлов. 
Сегодня профессия металлурга 
входит в список 50 наиболее вос-
требованных на рынке труда. 
Особенно высокий спрос наблю-
дается на инженеров-металлур-
гов, технологов, специалистов 
по качеству металлов.

Справка

Апрель — особый месяц 
в истории города-ге-
роя Керчи. Он был ос-
вобожден от немецко-

фашистских захватчиков 
11 апреля 1944 года. Хотя еще 
в самом начале Великой Оте-
чественной его очищали от 
вражеских орд. Но, увы, нена-
долго. По словам историка 
Александра Васькина, собы-
тия, которые развивались 
здесь во время вой-
ны, стали одним из 
ее трагических эпи-
зодов.
— Немцы сначала за-
хватили Керчь, — го-
ворит Александр 
Васькин. — Мы ее 
освободили, но по-
том фашистам снова 
удалось вернуть го-
род себе. Все это про-
исходило с больши-
ми жертвами. Керчь была 
процентов на 80 уничтожена. 
Немцы устроили настоящий 
геноцид местного населения. 
Огромное количество керчан 
было замучено, кого-то угна-
ли в Германию. Погибло мно-
го людей. Окончательно ос-
вободить город удалось толь-
ко в 1944 году, во время нача-
ла Крымской операции. 
4-й  Украинский фронт под 
командованием Федора Тол-
бухина вел наступления с Пе-
рекопа, Сиваша, вышел 
к Джанкою. И керченская 
группировка немцев была 

вынуждена отступить. Враг 
побежал. 
Историк отмечает, что тут 
стоит обратить внимание на 
саму фигуру Федора Иванови-
ча Толбухина. 
— Он — единственный мар-
шал, командир фронта, кто 
при жизни не стал Героем Со-
ветского Союза. Хотя и был 
кавалером ордена Победы, — 
продолжает эксперт. — При 

этом Толбухин осво-
бодил пять (!) евро-
пейских стран. В его 
честь болгарский го-
род Дробич в 1949 го-
ду был переимено-
ван в Толбухин. И но-
сил это название до 
1990 года. А Крым-
ская операция была 
проведена Федором 
Ивановичем просто 
блестяще.

Александр Васькин подчерки-
вает, что рассказ о Керчи был 
бы неполным без упоминания 
об Аджимушкайских камено-
ломнях. 
— Одно время было даже 
предложение присвоить им 
звание «Крепость-герой», как 
Брестской крепости, — рас-
сказывает эксперт. — 13 ты-
сяч наших бойцов вместе 
с местным населением укры-
лись в этих каменоломнях. 
Немцы пытались выжить их 
оттуда, травили газом. Уце-
леть удалось очень немногим. 
И они продолжали сражаться 

с захватчиками. Ветераны на-
стаивали, чтобы каменолом-
ням все же присвоили это вы-
сокое звание. Но, к сожале-
нию, этого не было сделано до 
сих пор. Саму же Керчь, по 
словам Александра Васькина, 
при наступлении бойцы Крас-
ной армии освободили доста-
точно быстро. Хотя оборона 
здесь и была очень крепкой. 
— В честь воинов-освободите-
лей Керчи 11 апреля 1944 года 
Москва салютовала двадцатью 
артиллерийс кими залпами из 
224 орудий, — говорит он.
Всего же за время боевых дей-
ствий более 12 тысяч воинов, 
сражавшихся за Керчь, были 
награждены орденами и ме-
далями, 147 человек стали 
Героями Советского Союза, 
20 частей и соединений полу-
чили почетное наименование 
«Керченские». А уже 8 октя-
бря того же 1944 года на горе 
Митридат открылся первый 
на территории СССР памят-
ник, который посвятили осво-
бодителям, — обелиск Славы.
— Сама Керчь по праву полу-
чила звезду города-героя, — 
продолжает Александр Вась-
кин. — Правда, не сразу, 
а только в 1973 году. И почему 
так получилось — еще одна 
непонятная история. В любом 
случае, та победа досталась 
нам огромной ценой. О ней 
надо всегда помнить. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Город-герой, который 
пришлось освобождать дважды

Зерновая сделка — это со-
глашение или несколько 
соглашений, которые 
могут иметь место во 

время проведения специаль-
ной военной операции. Они 
направлены на обеспечение 
свободы отгрузки и доставки 
зерна как из России, так 
и с Украины. Одновременно 
заинтересованные в его по-
купке и приобретении других 
продовольственных товаров 
страны получают возмож-
ность свободно рассчитывать-
ся за них, в том числе исполь-
зуя систему SWIFT (западную 
систему межбанковского об-
мена информацией, проводи-
мую через единый центр.  — 
«ПвО»). Таким образом решал-
ся вопрос обеспечения продо-
вольствием бедных стран. Так 
зерновая сделка обозначается 
формально-декларативно. На 
практике она касается между-
народной торговли в аквато-
рии Черного моря России 
и Украины. Во время нашей 
специальной военной опера-
ции и объявленного военного 
положения на Украине, со-
гласно зерновой сделке, тор-
говля должна была быть про-
должена на взаимовыгодных 
условиях.
Вопрос зерновой сделки под-
нимался дважды. Впервые ее 

заключили в 2022 году. В ре-
зультате Россия допустила тор-
говлю зерном Украиной для 
обеспечения продукцией «ста-
рых» покупателей. Но в свою 
очередь выдвинула условия 
о том, чтобы для российской 
торговли продовольствием 

также не было никаких огра-
ничений. Но Запад, который 
был участником сделки, не вы-
полнил своих обязательств. Он 
продолжил налагать новые 
санкции, усложняя процесс 
торговли с нашей стороны. 
И Россия из этой сделки вы-
шла. Сейчас обсуждается но-
вое соглашение между Мо-
сквой и Вашингтоном, в рам-
ках которого наша страна тре-
бует, чтобы Россельхозбанк 
имел возможность рассчиты-
ваться по зерну через систему 
SWIFT, от которой мы были от-
ключены. Это удобно для рос-
сийских экспортеров. Зерно-

вая сделка 2022 года вызвала 
сильнейшую общественную 
критику, так как Украина зло-
употребляла своим положени-
ем. В судах, которые возвраща-
лись якобы после отправки 
зерна, через Одесский порт за-
возились боеприпасы и воору-

жение. Российское 
общество ситуаци-
ей было крайне не-
довольно. Но необ-
ходимость такой 
сделки объясняли 
тем, что это наш 
способ поддержки 
турецкого прези-
дента Эрдогана. 
Иначе власть в Тур-
ции могли бы за-

хватить проамериканские эле-
менты. Проблема новой зер-
новой сделки очень проста. 
Россия хочет, чтобы Запад вы-
полнил свои обязательства 
сразу. Таким образом подчер-
кивается, что в первой зерно-
вой сделке мы оказались на 
невыгодных позициях. Новое 
соглашение — это очередной 
вопрос переговоров. Сегодня 
между российским и амери-
канским дипломатическими 
ведомствами проходят кон-
сультации по этому поводу.

Подготовила
МАРЬЯНА РОМАНОВА, юнкор
edupressa»vm.ru

Шанс обеспечить бедные 
страны продовольствием

ЛИКБЕЗ

ВАСИЛИЙ
КОЛТАШОВ
ЭКОНОМИСТ, ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА НОВОГО 
ОБЩЕСТВА

Слово «Ликбез» появилось в результате сокращения названия государственной 
программы по ликвидации безграмотности в 1919 году. Продолжая традиции об-
разования, юнкоры студии «Новый фейерверк» будут разъяснять суть тех или иных 
важных терминов и понятий, которые часто используются в современной жизни. 
Сегодня речь пойдет о ЗЕРНОВОЙ СДЕЛКЕ.

Через пять дней, 12 апре-
ля, исполнится 64 года 
со дня полета Юрия Га-
гарина. В Музее космо-

навтики уже начался ажио-
таж. Обычно там бывает до 
1,5 тысячи посетителей в день. 
А в апреле их становится вдвое 
больше, и всегда много детей. 
— Юрий Гагарин входит 
у школьников в тройку самых 
известных личностей, наряду 
с Александром Пушкиным 
и Владимиром Путиным, — го-
ворит заместитель директора 

музея Вячеслав Климентов. — 
Интерес к нему неизменно ве-
лик. Первый космонавт и для 
новых поколений стал приме-
ром для подражания. 
Вместе с Вячеславом Климен-
товым мы выяснили, какие 
именно уроки могут извлечь 
для себя школьники из расска-
за об ученических годах Юрия 
Гагарина. 

Урок № 1. Будь усидчивым
Юра родился в деревне Клуши-
но под городом Гжатск (ны-

не — Гагарин) Смоленской об-
ласти и окончил на родине 
шесть классов школы: сперва 
учился в деревне, потом — 
в райцентре. Он не был отлич-
ником, но славился упор-
ством. Если у него не получа-
лось решить задачу, то сидел 
в классе после уроков. 

Урок № 2. Пробуй себя 
в смежных областях 
После школы 15-летний Юра 
поступил в ремесленное учи-
лище в Люберцах. Хотел быть 

столяром или сле-
сарем, но удалось 
записаться только 
на специальность 
формовщика-ли-
тейщика — физи-
чески очень тяже-

лую. Первые дни практики на 
заводе вообще ужаснули его. 
Тем не менее Гагарин с отли-
чием окончил училище и па-
раллельно школу рабочей мо-
лодежи. 
Папа Юры был на селе глав-
ным гармонистом и, узнав, что 
в училище есть оркестр, отдал 
сыну свой инструмент. Про-
должить семейную традицию 
у Гагарина не получилось: 
с гармонью не заладилось. Но 
он остался в ансамбле уже в ка-
честве трубача. 

Урок № 3. 
Используй поддержку 
государства 
Из Люберецкого училища 
17-летнего Юру направили 
в Саратовский индустриаль-
ный техникум. Ему оплати-
ли дорогу и прикрепили 

к нему мастера-сопровожда-
ющего. 
— В наше время тоже есть эф-
фективные социальные лиф-
ты, — напоминает Вячеслав 
Климентов. — Например, 
предметные олимпиады или 
спортивные сборы. 

Урок № 4. Физические 
данные — не главное 
В Музее космонавтики висит 
фото: Юра в компании то-
варищей по баскетбольной 
команде техникума. Гагарин 
ниже всех на полторы головы. 
При этом он — капитан!
Там же, в Саратове, Юра запи-
сался в аэроклуб. Когда наста-
ло время идти в армию, его 
направили в авиационное 
училище в город Чкалов (так 
назывался Оренбург). Пона-
чалу Гагарину трудно было 
аккуратно сажать самолет: 
маленький рост искажал угол 
обзора. Но нашли выход — на 
сиденье подложили подушку, 
и все наладилось. 

Урок № 5. Иногда можно 
нарушить правила 
В Музее космонавтики есть 
фото времен Саратовского 
техникума. Слева — Гагарин, 
справа — его друг, посереди-
не — закинувший им руки на 
плечи скелет. Видимо, ребята 
в отсутствие учителя балова-
лись в кабинете биологии.
— Гагарин, даже и подраться 
мог, — выдает тайну Вячеслав 
Климентов. — Но исключи-
тельно за правое дело. 
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru 

Каким он парнем был: уроки первого космонавта

Март 1964 года. Берген. Первый космонавт Юрий Алексеевич Гагарин 
во время своего визита в Норвегию

ЦИТАТА НОМЕРА
СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

Аппарат для измерения 
изломостойкости деталей
Прибор создан для оценки прочности различных 
материалов, включая металлы, полимеры и кера-
мику, на устойчивость к истиранию. Его конструк-
ция включает в себя прочный корпус с установлен-
ной системой для проведения испытаний, а также 
дисплей для отображения результатов. Специаль-
ный щуп позволяет точно измерить истираемость, 
а возможность подключения к компьютеру делает 
анализ данных удобным и эффективным.

Мартеновская печь
В металлургической промышленности 
мартеновская печь играет ключевую 
роль. Она служит для преобразования 
передельного чугуна и лома черных 
металлов в сталь, обладающую необхо-
димым химическим составом и высоким 
качеством. Мартеновская печь позволяет 
не только контролировать качество 
металла, но и вносить в него требуемые 
добавки. Это дает возможность получать 
специалистам разнообразные марки 
стали, каждая из которых обладает 
собственными уникальными свойствами, 
необходимыми для различных отраслей 
промышленности.

Инструментарий металлурга

Штангенциркуль
Этот универсальный 
измерительный ин-
струмент предназна-
чен для определения 
линейных размеров 
деталей с высокой 
точностью. С его помо-
щью можно измерять 
как внешние, так 
и внутренние размеры, 
толщину материалов, 
расстояния между 
выступами резьбы 
и многое другое.

р

Аппарат 
для измерения 
каплепадения
Устройство предназначе-
но для определения тем-
пературы, при которой 
исследуемое вещество 
меняет свое состояние 
с полутвердого на жид-
кое. Образец нагревается 
в специальной чаше, края 
которой наклонены к от-
верстию в центре. Точка 
каплепадения — это тем-
пература, при которой 
первая капля жидкости 
падает из чаши.

КАЖДЫЙ СТУДЕНТ 
ОБУЧАЕТСЯ 
НА ОТДЕЛЬНОМ 
СТАНКЕ, ЧТОБЫ 
ОВЛАДЕТЬ 
ОСНОВАМИ 
РАБОТЫ 
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Первое извержение вулкана, детально изученное учеными в режиме реального времени, произошло 30 марта 1956 года. Тогда вулкан Безымянный на Камчатке выбросил столбы 
пепла на высоту до 45 километров. Именно эта дата теперь стала в России профессиональным праздником — Днем вулканолога. Чем сегодня занимаются эти ученые и какие 
их самые знаменитые «подопечные» существуют в мире — в материалах «Прессы в образовании».

В нашей стране располо-
жено много действую-
щих вулканов на Кури-
ло-Камчатской дуге. На 

сегодня в состоянии изверже-
ния не находится ни один из 
них. Хотя в среднем изверже-
ния проходят один-два раза 
в месяц. В настоящее время 
при изучении вулканов ис-
пользуются самые современ-
ные технологии, например 
спутниковые наблюдения. 
Это один из очень важных 
аспектов мониторинга. Со 
спутника в первую очередь 
следят за тепловыми аномали-
ями. Перед тем как начнется 
извержение, температура 
в верхней части вулкана по-
степенно повышается, по-
скольку снизу поднимается 
горячая магма. 
Когда температура 
на поверхности 
Земли растет, дает-
ся сигнал о том, 
что, возможно, 
скоро будет извер-
жение. Поднимаю-
щаяся магма ока-
зывает влияние на 
температуру окру-
жающей среды 
и вызывает деформации зем-
ной коры, которые видны 
только со спутника. Именно 
она и постепенное «разбуха-
ние» вулкана вместе с увели-
чением термальной анома-
лии — одни из главных и важ-
ных признаков, использую-
щихся в прогнозе извержений. 
Камчатка, Курилы, Аляска 
и Япония наблюдаются одни-
ми и теми же спутниками. По-
этому и информацией о состо-
янии вулканов на их террито-
рии мы всегда делимся с дру-
гими странами.
Если говорить о глобальном 
потеплении, то оно сейчас не 
очень сильно влияет на «жиз-
недеятельность» вулканов. 
Такие изменения климата мо-
гут возникать периодически. 
И сейчас мы находимся на од-
ном из таких незначительных 
колебаний. В глобальном мас-

штабе, конечно, если ледники 
начнут таять, это окажет силь-
ное влияние на извержение 
лавы на земную поверхность. 
Из-за огромной массы льда на 
земную кору идет сильное 
давление. Но когда от таяния 
ледников оно уменьшится, из-
менение в напряжении в зем-
ной коре активизирует вулка-
ны под или рядом с ледником.
Конечно, для исследований 
в нашей работе важны экспе-
диции. Они дают нам матери-
ал для изучения. Мы основа-
тельно готовимся к поездке, 
собираем снаряжение и от-
правляемся на Камчатку. 
И уже там перемещаемся 
к вулкану. Если он труднодо-
ступный, как чаще всего бы-
вает, добираемся с помощью 

вертолета.  Здесь важно, что-
бы погода сопутствовала. Раз-
биваем лагерь и от него начи-
наем прокладывать геологи-
ческие маршруты. Я петролог, 
то есть непосредственно ра-
ботаю с веществом — отби-
раю образцы, сформировав-
шиеся в результате последне-
го извержения вулкана, и мы 
их изучаем. Через исследова-
ния мы можем предположить, 
когда произойдет следующее 
извержение, чтобы миними-
зировать риски для людей.
Со студентами первых-тре-
тьих курсов мы выезжаем на 
учебные геологические прак-
тики. А после четвертого и пя-
того курсов для них организу-
ются уже настоящие произ-
водственные практики в Ку-
рило-Камчатском регионе.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Силы природы, 
тайны земных недр

ИССЛЕДОВАНИЯ

ВЕСТА 
ДАВЫДОВА
КАНДИДАТ ГЕОЛОГО
МИНЕРАЛОГИЧЕСКИХ 
НАУК, ДОЦЕНТ 
КАФЕДРЫ ПЕТРОЛОГИИ 
И ВУЛКАНОЛОГИИ МГУ

ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ТОГО

Вулканы — грозная сила, и шутить с ними не стоит. 
Вот некоторые фильмы, которые рассказывают о том, 
как человеку удавалось противостоять этой стихии. 

Случай в вулкане (1941)
Советский приключенческий художественный фильм 
о молодом человеке, который решает начать новую, пол-
ную опасностей и приключений жизнь, достойную мужчи-
ны. Он отправляется в экспедицию к камчатскому вулкану, 
где ему предстоит узнать много нового и интересного.

Земля Санникова (1973)
Политический ссыльный Ильин вместе с товарищами от-
правляется в полярную экспедицию, во время которой об-
наруживает цветущий оазис среди льдов. Но выясняется, 
что во время землетрясения он должен исчезнуть. Можно 
ли предотвратить надвигающуюся катастрофу?

Экипаж (1979)
Советские летчики, которые прилетели в пострадавший 
от землетрясения город нефтяников Бидри для эвакуации 
своих сограждан, сами оказываются в сложной ситуации. 
Теперь, для того чтобы взлететь с горящего клочка земли, 
им требуется идти на огромный риск.

Боги разрушительного 
и очистительного огня

Вулканы существуют и на 
других планетах. На Лу-
не и Марсе они уже без-
действуют. А на Мерку-

рии, Венере и спутниках Юпи-
тера Европе и Ио — все еще 
извергаются. Но мы расска-
жем об их земных «коллегах». 

Везувий
Этот действующий вулкан, ко-
торый расположен на юге 
Италии, всего в 15 киломе-
трах от Неаполя, до сих пор 
считается одним из самых 
опасных в Европе. В его ковар-
стве люди убедились воочию 
в 79 году нашей эры, когда из-
вержение унесло тысячи жиз-
ней. При этом были разруше-
ны города Помпеи, Геркула-
нум, Оплонтис. Эту трагедию 
описал, в частности, древне-
римский историк Плиний 
Младший. А известный рос-
сийский художник Карл 

Брюллов в 1833 году создал 
картину «Последний день 
Помпеи». Последний (на се-
годняшний день) раз вулкан 
проявил свой характер 
в 1944 году, когда поток лавы 
разрушил города Сан-
Себастьяно и Масса. Везувий 
всегда привлекал к себе тури-
стов. Так, еще в XVII веке спод-
вижник Петра I Петр Толстой 
записал в дневнике: «Не доез-
жая Неаполя за две мили ита-
лиянских на какой-то левой 
стороне есть гора зело высо-
ка, которая непрестанно от 
сотворения света горит; 
и в день от тое горы великой 
курится дым, а ночью бывает 
видеть и огнь; и так, сказыва-
ют, всегда беспрестанно го-
рит и не угасает никогда ни на 
малое время». Для удобства 
путешественников были обо-
рудованы маятниковый фу-
никулер и кресельный подъ-

ГЕОЛОГИЯ Название этих огнедыша-
щих гор появилось благодаря древ-
неримскому богу Вулкану, который от-
вечал за огонь и кузнечное дело. Ког-
да он брался за работу, горы дрожали, 
а из их жерла летели искры.

Ученые выдвинули научную теорию о том, что именно мас-
совые извержения вулканов могли привести к самой круп-
ной катастрофе биосферы в истории Земли — Пермскому 
массовому вымиранию, которое случилось около 250 мил-
лионов лет назад. Было уничтожено 90 процентов морских 
обитателей и 75 процентов всех наземных видов. 

ГИПОТЕЗА

Лавовые трубки
Это природные тоннели или коридоры, по которым движется 
жидкая лава под слоем лавового потока. Такие каналы 
получаются при неравномерном остывании текущей со склонов 
вулкана огненной массы 

Выбросы в атмосферу
Включают в себя вулканический 
пепел, различные газы 
и водяной пар

Лава
Этот продукт извержения 
представляет собой огненно-
жидкую силикатную массу. 
Основным отличием от магмы Земли 
стало меньшее содержание газов 
и паров. Температура лавы достигает 
900–1200 градусов по Цельсию. 
Выносит на поверхность газы, 
водяные пары, пепел и т.д.

Кратер
Чашеобразная впадина на вершине горы, которая 
представляет собой верхнее окончание жерла 
вулкана. Диаметр кратера может колебаться 
в пределах от сотен метров до нескольких 
километров

Жерло
По этому каналу, который 
проложен в породах основания, 
поднимаются снизу вверх 
продукты извержения

Магма
Вещество, находящееся под кристаллическим 
фундаментом Земли. Включает в себя практически всю 
таблицу Менделеева. В зависимости от содержания окиси 
кремния (кремнезема) может быть, как малоподвижной, 
так и более подвижной. В зависимости от этого при 
остывании дает начало образованию гранита или базальта

Слои застывшей лавы
Из них формируется форма 
горы, характерная для всех 
вулканов 

Боковой кратер
Свойственен для крупных вулканов 
и появляется на их склонах

По данным https://ru.ruwiki.ru/емник. Но их разрушило из-
вержение. Теперь здесь есть 
только пешеходная тропа.

Фудзияма
Самый высокий на террито-
рии Страны восходящего 
солнца вулкан, ставший сим-
волом Японии, располагается 
на острове Хонсю. На склоны 
Фудзиямы, высота которой 
составляет 3,7 километра, 
всегда влечет огромное коли-
чество буддистских и синто-
истских паломников. Сами 
японцы считают Фудзияму 
горой даосских бессмертных. 
При этом дым, поднимаю-
щийся над вулканом, якобы 
исходит от эликсира бессмер-
тия, который горит в жерле. 
Поэтому любой, кто одолеет 
подъем, будет жить вечно. 
Это восхождение нельзя отне-
сти к разряду простых прогу-
лок. Иногда подъем становит-
ся довольно крутым. На всем 
пути следования оборудова-
ны станции для отдыха. 

Килауэа
Это — один из самых молодых, 
а поэтому опасных вулканов 

в мире. Он начинается на дне 
Тихого океана, на юге Гавай-
ских островов. А вот вершина 
поднимается на высоту 1,2 ки-
лометра над уровнем моря. 
Килауэа стал домом для боги-
ни огня и молний Пеле. Прав-
да, в отличие от того же древ-
неримского вулкана, от рабо-
ты которого летели искры, эта 
грозная дама, когда бывает 
в плохом настроении, раски-
дывает по поверхности горы 
свои «волосы». 
Уже три десятка лет 
подряд вулкан по-
стоянно извергает-
ся. Тем путеше-
ственникам, кото-
рые решат посетить 
Килауэа, надо быть 
предельно осто-
рожными и осмо-
трительными. А са-
му поездку планировать, 
только исходя из сейсмиче-
ской активности острова. При 
этом — не забывать внима-
тельно слушать гидов. 

Эйяфьятлайокудль 
Несколько лет назад название 
этого исландского вулкана — 
Eyjafjallajokull — многие люди 
учили как скороговорку. Но 

в переводе это будет совсем 
не «Шла Саша по шоссе», 
а намного романтичнее — 
«Остров горных ледников». 
Вулкан находится в 200 кило-
метрах к востоку от столицы 
этого островного государ-
ства — Рейкьявика. Его высо-
та — 1666 метров, диаметр 
кратера — 3–4 километра. 

15 лет назад, 21 мар-
та 2010 года, вулкан 
проснулся после 
200-летней спячки. 
При этом извергал-
ся он настолько 
мощно, что в Ислан-
дии был введен ре-
жим чрезвычайно-
го положения. Дви-

жение по автомобильным до-
рогам было прекращено, 
отменены некоторые авиа-
рейсы. Столб пепла, выбро-
шенный вверх вулканом, при-
вел к закрытию воздушных 
пространств некоторых евро-
пейских стран. Большие опа-
сения вызывала возможность 
того, что вулканическая лава 
может растопить ледник и вы-
звать сильные наводнения. 
Позже ученые определили, 
что опасность преувеличена. 

Толбачик
Это название носит не один, 
а сразу два вулкана на терри-
тории природного парка 
«Ключевской», что на Камчат-
ке, сросшиеся между собой. 
И если один из них уже потух, 
то второй продолжает извер-

гаться. Последний раз это слу-
чилось в 2012 году. Тогда лава 
вытекала из кратера чуть 
меньше года — девять меся-
цев. Она выжигала все на сво-
ем пути и оставила после себя 
лавовое плато, называемое 
теперь Мертвым лесом. Это 
место сильно привлекает ту-
ристов. Гости полуострова мо-
гут окунуться в атмосферу 
фильма-катастрофы, насла-
диться пейзажем, увидеть све-
чение еще не остывшей маг-
мы и даже приготовить пищу 
на камнях. 

Ключевская Сопка
Возраст этого одного из из-
вестнейших действующих 
вулканов Европы составляет 
около 7 тысяч лет, а высота до-
стигает 4,7 километра. Над 
вершиной сопки сейчас вид-
ны серые клубы паров и газов, 
которые в безветренную по-
году поднимаются к небу 
и вытягиваются вдаль. По-
следнее зафиксированное из-
вержение Ключевской Сопки 
случилось в июне 2023 года. 
Чтобы попасть сюда, нужно 
иметь серьезные альпинист-
скую подготовку и снаряже-
ние. Подъем по сложности не 
уступает восхождению на 
Эльбрус. Но если вы все-таки 
отважитесь, то лучше всего 
это делать в конце лета — на-
чале осени, когда ослабевают 
муссоны. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

ПО СЛОЖНОСТИ 
ПОДЪЕМ 

НА КАМЧАТСКУЮ 
КЛЮЧЕВСКУЮ 
СОПКУ 

НЕ УСТУПАЕТ 
ВОСХОЖДЕНИЮ 
НА ЭЛЬБРУС
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Хочет ли молодежь оставить 
свой след на далеких планетах 

ЕКАТЕРИНА
ЕФРЕМОВА
ЮНКОР

Космонавтом может стать 
только очень образованный 
и бесстрашный человек. Быть 
покорителем космоса дей-
ствительно сложно — нужно 
иметь и идеальную физиче-
скую подготовку, уметь при-
выкать к разным условиям 
и обладать высокой самодис-
циплиной. Могла бы я стать 
космонавтом? Я думаю, что 
нет, так как я в первую оче-
редь увлекаюсь гуманитарны-
ми науками и изучить, напри-
мер, физику мне будет слож-
но. Равно как и достигнуть 
настолько серьезной физиче-
ской подготовки.

МАРИЯ 
МИШИНА
ЮНКОР

Главным качеством покори-
теля просторов космоса долж-
на быть храбрость. Ведь без 
нее человек не сможет пойти 
на осознанный риск ради на-
уки и прогресса. Но, к сожале-
нию, без идеального здоровья 
и хорошей физической подго-
товки в космос не полетишь, 
насколько бы ты ни был от-
важным. Я прекрасно знаю, 
что не подхожу под эти пара-
метры, звучит как повод зани-
маться полезными вещами на 
Земле. 

ИВАН
ОТВАГИН
ЮНКОР

Летом я случайно побывал на 
паблик-токе с космонавтом, 
он рассказал, что в космонав-
ты может подать заявку каж-
дый гражданин РФ, незави-
симо от возраста, пола или 
образования. Другое дело, 
что  потом придется пройти 
многолетние изматывающие 
тренировки — многие космо-
навты готовятся по 20–25 лет 
и за всю карьеру совершают 
один-единственный полет. 
Это не каждый человек смо-
жет выдержать. Думаю, что 
если бы лично я выбрал этот 
путь, то с трудом, но смог 
бы пройти все испытания. 
И я очень хочу верить, что 
моя сила воли, физические 
данные и желание двигаться 
вперед дадут мне возмож-
ность оторваться от земли 
и достать до звезд.

ИЛЬЯ
КОНЮКОВ
ЮНКОР

Мне кажется, я мог бы стать 
космонавтом, несмотря на то, 
что это одна из самых строгих 
профессий в плане отбора. 
Главными качествами «кос-
морейнджера» являются фи-
зическая подготовка, мен-
тальная устойчивость, а если 
речь о международной стан-
ции — то еще высокая ком-
муникабельность, толерант-
ность. Сейчас мне точно не 
хватает знаний по физике 
и химии. Но, думаю, если бы 
мне дали выбор — выучить 
физику и химию или не стать 
космонавтом, — я бы выбрал 
первое, и как можно скорее. 

ИВАН
ХЛОБЫШЕВ
ЮНКОР

Я никогда не хотел быть кос-
монавтом. Вся романтика 
этой профессии множится 
мной на ноль, когда я пред-
ставляю длительные коман-
дировки по девять месяцев 
практически в полном одино-

честве. Увидеть нашу планету 
с высоты нескольких тысяч 
километров, конечно, я бы 
не отказался. Но прекрасный 
пейзаж нашего родного голу-
бого шара не заменит мне лю-
дей, живущих на нем. Но кос-
монавты всегда вызывают во 
мне уважение. Это люди неве-
роятной силы воли, которые 
посвящают жизнь своему 
призванию. Они — современ-
ные авантюристы, которые 
стремятся открыть что-то но-
вое уже за пределами нашей 
планеты. А к таким, вечно по-
детски любопытным исследо-
вателям, мечтающим о кос-
мических путешествиях, как 
в романах Кира Булычева, 
нельзя не испытывать сим-
патии.

СНЕЖАНА
ШЕРЕШЕВА
ЮНКОР

Во второй половине ХХ века, 
когда совершился первый по-
лет человека в космос, каж-

дый мальчишка мечтал стать 
космонавтом. Но даже сейчас, 
когда техника вышла на уро-
вень фантастики, профессия 
космонавта — одна из самых 
опасных. Так каким же дол-
жен быть человек, готовый 
подвергать себя риску во имя 
науки и своей страны? Первое 
и самое банальное — это отва-
га. Многие боятся летать и на 
самолете, а тут человека от 
космической пустоты отделя-
ют несколько сантиметров 
металла. Второе — это физи-
ческая подготовка. Но если 
серьезно взяться за учебу 
и свою физическую подготов-
ку, то когда-нибудь я смогу 
стать космонавтом, как и мно-
гие мои сверстники. Главная 
проблема состоит в том, что 
в современном мире моло-
дежь не горит желанием ле-
тать в космос. 

АЛИСА 
КУДЕЛЬКИНА
ЮНКОР

Чтобы стать космонавтом, 
нужно соответствовать цело-
му ряду строгих требований. 
Космонавты — это смелые 
люди, идущие на риск. Ими 
хочется восхищаться. Но я бы 

не смогла вступить 
в их ряды. Ото-
рванность от ци-
вилизации, приро-
ды, вечного обще-
ния с разными 
людьми не для ме-

ня. Жизнь на космическом 
корабле скорее станет тяж-
ким испытанием, чем люби-
мой профессией.

АЛЕКСАНДРА 
СТРОКИНА
ЮНКОР 

Людей всегда манил космос, 
но по-настоящему «прикос-
нуться к звездам» мы смогли 
только в прошлом веке. Зна-
менитое «Поехали!» все еще 
вдохновляет молодежь иссле-
довать просторы Вселенной, 
но не каждый способен стать 
космонавтом. Необходимо 
понимать, что космонавты 
не просто летают в невесо-
мости. Они — ученые, прово-
дящие важные для всего че-
ловечества исследования. 
Стать космонавтом может 
только уникальный человек, 
для которого Земли мало. 
Именно во мне, думаю, слиш-
ком мало мужества и слиш-
ком много земного, чтобы 
стать космонавтом.

Руководитель студии «Новый фейерверк» Ольга Кузьмина, получившая престижную журналист-
скую премию, старается вывести своих подопечных юнкоров на новые профессиональные орбиты. 
А что они сами думают о полетах уже в настоящий космос?

ВОПРОС РЕБРОМ

Прикоснуться 
к настоящим реликвиям 

Прикоснуться к старин-
ным книгам и артефак-
там XVI века — задача 
не из легких: обычно 

они хранятся в музеях за сте-
клом и под охраной. Но в Из-
дательском совете Русской 
православной церкви нам 

разрешили в прямом смысле 
прикоснуться к истории. 
Экскурсию провел епископ 
Тарусский Макарий. Все нача-
лось с осмотра домовой церк-
ви преподобного Иосифа Во-
лоцкого, где собраны краси-
вейшие иконы XVI века. 
В коридоре, ведущем в библи-
отеку, находится постоянно 
действующая выставка, по-
священная истории издатель-
ского дела Русской православ-
ной церкви. Особый интерес 
вызвала книга «Правда о ре-
лигии в России» 1942 года вы-
пуска. Тогда руководство 
СССР изменило отношение 
к церкви, понимая важность 
ее роли в обществе. Издали 
книгу на русском и англий-
ском, предназначенном для 
чтения нашими союзниками 
в США. «Вот это предназначе-
ние у книги!» — промелькну-
ло у меня в голове. 

Открывая двери в библиоте-
ку, епископ Макарий назвал 
хранящиеся здесь книги «ин-
тернетом до интернета» и был 
абсолютно прав! 
Слева — энцикло-
педии, содержащие 
не оцифрованную 
до сих пор инфор-
мацию, а справа — 
старинные книги 
и факсимильные 
издания (точные 
копии оригиналов, 
сохраняющие все особенно-
сти: пятна, потертости и т.д.). 
На полках множество уни-
кальных книг — гигантский 
Лицевой летописный свод 
(1580 год), созданный по ука-
зу Ивана Грозного и содержа-
щий 19 тысяч миниатюр, эн-
циклопедический словарь 
Брокгауза и Ефрона, «Британ-
ника» и «Гранат». Нам показа-
ли и факсимиле Остромирова 

Евангелия (1056–1057 гг.), 
оригинал которого был соз-
дан через 70 лет после креще-
ния Руси! Мы рассматривали 

рукопись с зами-
ранием: все дефек-
ты, неровности, ца-
рапинки — все это 
какие-то удиви-
тельные отметины 
времени. Кстати, 
заглавные буквы 
каждой главы — на-
стоящие произведе-

ния искусства, таких буквиц 
мы и представить не могли! 
Епископ открыл другой шкаф 
и достал подлинную большую 
богослужебную книгу XVI ве-
ка. Владыка держал ее с уди-
вительной легкостью. Оказа-
лось, старые издания печата-
ли на рыхлой бумаге, которая 
значительно легче современ-
ной. Когда он открыл книгу, 
стало видно, что ее реставри-

ровали: на страницах оста-
лись следы воска, въевшегося 
в бумагу за столетия. А потом 
случилось маленькое чудо — 
нам разрешили аккуратно по-
держать и полистать ее! 
Следующей нам попалась 
еще более массивная книга 
XVII века — «Соборник». По-
хожая на предыдущую, но… 
в шесть раз больше! На этом 
экскурсия по библиотеке за-
вершилась, и мы отправились 
в каминный зал. Владыка по-
казал нам удивительные часы 
XIX века, в которых музыкаль-
ный механизм проигрывает 
мелодии на жестяных дисках 
по принципу музыкальной 
шкатулки. За чашкой чая за-
вязалась беседа. Мы говорили 
о литературе, вере и вопросах, 
на которые так трудно найти 
ответ. 
ИЛЬЯ КОНЮКОВ, юнкор
edupressa@vm.ru

ТРАДИЦИИ Юнко-
ры студии «Новый 
фейерверк» побы-
вали в Издатель-
ском совете Рус-
ской православ-
ной церкви и сво-
ими глазами 
увидели храня-
щиеся здесь со-
кровища.

2 апреля. Во время экскурсии епископ Тарусский, викарий Калужской епархии Макарий (в центре) не только познакомил участников школы-студии «Новый фейерверк» 
газеты «Вечерняя Москва» с древними книжными раритетами, но и обсудил с ними важнейшие жизненные темы. Фото: Михаил Киреев

Сохранить память о подвиге работников культуры

Вячеслав Шаинский. Эта музыка будет вечной

В честь 80-летия Победы 
в Культурном центре 
«Интеграция» имени 
Островского открылась 

выставка «Культура для Побе-
ды». Проект рассказывает 
о вкладе работников культу-
ры в победу в Великой Отече-
ственной войне. По словам 
руководителя всероссийского 
движения «Волонтеры культу-
ры» Милены Богдановой, пе-
ред командой стояла задача 
сохранить память о героях из 
малых городов.
Материал собира-
ли по всей стране, 
работали в архи-
вах, встречались 
с потомками. Все-
го на выставке 
представлено 50 историй. 
В проекте приняли участие 
известные артисты, озвучив 
воспоминания героев. Актер 
Сергей Курзаков на открытии 
от лица Ивана Никулина рас-
сказал о трудностях жизни 
в те годы и о творчестве  со-
временников. В том числе 
о художнике Оресте Верей-
ском, писавшем картины на 

военную тематику. Искусство 
стало не просто отражением 
эпохи, но и ее оружием. Соз-
давались фронтовые зарисов-
ки, театры ставили спектакли 
в госпиталях, в окопах звучала 
музыка, народные промыслы, 
такие как жостовская ро-
спись, находили способы вы-
жить в тяжелых условиях. Од-
ну из актрис военного време-
ни озвучила Диана Гурцкая. 
— К задаче я подошла с боль-
шим трепетом. Для меня это 

огромная ответственность, 
ведь целью  стало донесение 
личной  истории героя войны, 
и в первую очередь челове-
ка, — рассказывает она.
Картины, песни, плакаты 
и спектакли поднимали бое-
вой дух. Они стали символом 
сопротивления и веры в побе-
ду.  Каждая история — доказа-
тельство подвига и самоот-

верженности нашего герои-
ческого народа.
— Мы помним музейных ра-
ботников, спасавших экспо-
наты, артистов, для которых 
талант стал оружием, а сце-

на — фронтом, — говорит Ми-
лена Богданова. 
И когда на выставке пианист 
Игорь Васильев исполнил 
«Подмосковные вечера», под-
певали практически все посе-

тители. Патриотизм и гор-
дость победой предков на-
всегда остаются в сердцах 
русского народа. 
МАРИЯ МИШИНА, юнкор
edupressa@vm.ru 

Второй год подряд фести-
валь «Шаинский фест» 
дает возможность оте-
чественным композито-

рам и поэтам проявить свой 
талант. Генеральный продю-
сер конкурса, сын знаменито-
го Владимира Шаинского Вя-
чеслав, рассказал «Прессе 
в образовании» о целях и за-
дачах этого смотра. 
Вячеслав Владимирович, чув-
ствуете ли вы ответственность 
в своей работе за музыкальное 
наследие Владимира Яковле-
вича Шаинского? 
С распадом СССР музыка пре-
вратилась в коммерческий 
продукт. Для творчества, 
предназначенного для детей, 
места не хватает. Поэтому 
наш конкурс не только нахо-
дит новых авторов песен для 
детей, но и, надеюсь, сможет 
стимулировать и уже состояв-
шихся мастеров. Мы бы хоте-

ли создать платформу, где де-
ти могли бы слушать подходя-
щую для них музыку. Плани-
руем выпустить сборник, 

приуроченный к юбилею мое-
го отца, с его неизданными 
произведениями и лучшими 
песнями наших участников. 

Каким должен быть музыкант, 
сочиняющий песни для детей?
Мой отец не признавал, когда 
его называли детским компо-
зитором, он считал, что нет 
понятий «взрослая» и «дет-

ская» песня. Не нужно стре-
миться писать что-то баналь-
ное для детей — они могут 
воспринять смыслы, каче-
ственные мелодии. 
Современным композиторам 
зачастую кажется, что все ве-
ликое уже придумано. Откуда 
же тогда черпать вдохновение? 
Когда я еще учился в музы-
кальном колледже при кон-
серватории, меня удивляло, 
почему никто из моих сокурс-

ников, будучи хорошими му-
зыкантами, не пробовал пи-
сать музыку? У многих про-
фессиональных музыкантов 
есть комплекс перед про-
шлым. Но вдохновение мож-

но черпать откуда 
угодно. И если есть 
талант — с вдохно-
вением проблем 
быть не должно.
Вы выросли в куль-
турно-обогащенной 

семье, что вы смогли перенять 
от этой среды?
Прежде всего — воспитание, 
человеческие качества. Я мог 
и не стать музыкантом, но 
благодарен за нормы морали, 
принципы, совесть, все это 
пошло от моих родителей, 
в частности — отца. Он был 
для меня маяком и примером 
достойного поведения. 
СОФЬЯ БРЮХАНЦЕВА, юнкор
edupressa@vm.ru

26 марта. Пианист Игорь Васильев исполнил для посетителей экспозиции несколько музыкальных 
произведений. Фото: Мария Мишина

13 мая 2021 года. Продюсер Вячеслав Шаинский считает, что песни 
нельзя делить на «детские» и «взрослые»
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СОДЕРЖАТ В СЕБЕ 
ДО СИХ ПОР 

НЕ ОЦИФРОВАННУЮ 
ИНФОРМАЦИЮ 

Одно событие в день, и жизнь 
перестанет казаться вам серой

На днях Союз журнали-
стов России провел це-
ремонию награждения
победителей конкурса 

в области журналистики «Зо-
лотое перо». Одним из лауреа-
тов премии стала руководи-
тель студии юных корреспон-
дентов «Вечерней Москвы», 
старший обозреватель газеты 
Ольга Кузьмина. Мы решили 
задать  несколько вопросов. 
Ольга Игоревна, как начинался 
ваш путь в журналистику, она 
была вашей детской мечтой? 
Нет, я совсем не об этом мечта-
ла, если честно. Хотела быть 
доктором, хирургом. До сих 
пор испытываю странные 
ощущения, когда вижу людей 
в белых халатах. Недавно во 
время репортажа из Центра 
реанимации и реабилитоло-
гии на меня надели медицин-
ский халат, чтобы можно было 
зайти в нейрооперационную. 
Так у меня даже сердце нача-
ло бешено стучать. Правда, 
я и печататься начала в 14 лет, 
в заводской газете. Но пошла 
поступать на журфак из-за 
подросткового упрямства: 
родным казалось, 
что все решено, 
а я выкинула финт. 
Успокаивает то, 
что в философском 
смысле эти профес-
сии похожи: обе 
связаны с людьми, так что... 
Но это вовсе не означает, что 
я журналистику и свою работу 
не люблю. Люблю! 
Как так получилось, что вы на-
чали преподавать и заниматься 
с юнкорами? 
В журналистике важна прак-
тика. Разрыв между теорией 

журналистики и практикой 
колоссален. И юнкорам, и сту-
дентам я пытаюсь передать 
мой опыт, пусть и очень 
скромный. Радуюсь, если он 
кому-то оказывается полезен, 
печалюсь, если вижу равно-
душные глаза, хотя таких, 

увы, все больше. Понимание 
того, какой интересной мо-
жет быть жизнь, не может 
прийти к тому, чьи руки и моз-
ги заняты телефоном. 
Без чего журналистом стать 
не получится? 
Без любопытства, интереса 
к жизни и поиску, желания до-

копаться до истины, узнать 
нечто новое, разобраться в си-
туации. А еще — без любви 
к людям и желания узнать их, 
ведь каждый человек — это 
маленькая вселенная. Для ме-
ня вопросы, засланные интер-
вьюируемому по электрон-
ке, выглядят как знак неува-
жения к человеку. 
Что вы пожелали бы юнкорам 
и ученикам медиаклассов? 
Жить жадно, со вкусом. Одно 
событие в день — и мир пере-
станет казаться вам серым 
и скучным. А еще нужно мно-
го читать — и книг, и каче-
ственной прессы, и, без всяко-
го преувеличения, великих 
журналистов прошлого. Это 
самый лучший учебник по 
письму. 
АНАСТАСИЯ АБРАМОВА, юнкор
edupressa@vm.ru

27 марта. Председатель Союза журналистов РФ Владимир Соловьев 
вручил обозревателю «ВМ» Ольге Кузьминой «Золотое перо». 
Фото: Дмитрий Дубинский 
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